

# ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS SOBRE EL NACIONALISMO DE SABINO ARANA

Ludger Mees

*Historiador. Universidad de Bielefeld (Alemania).*

De las distintas fases del desarrollo histórico del nacionalismo vasco es quizás la “época sabiniana”, que concluye con la muerte del fundador del Partido Nacionalista Sabino Arana Goiri en 1903, la más conocida y mejor estudiada por varios historiadores, que han sabido trabajar con gran provecho científico los documentos hallados en distintas bibliotecas y archivos. Destacan las obras de Jean-Claude Larronde (*El nacionalismo vasco, su origen y su ideología en la obra de Sabino Arana Goiri*, San Sebastián 1977), de Juan-José Solozábal (*El primer nacionalismo vasco. Industrialismo y conciencia nacional*, San Sebastián 1979) y Javier Corcuera (*Orígenes, ideología y organización del nacionalismo vasco 1876-1904*, Madrid 1979). Una gran ayuda para cualquier investigador interesado supone también la publicación de las *Obras Completas* de Sabino Arana (Buenos Aires 1965). La consulta de estos libros citados facilita mucho la orientación en la búsqueda de las principales fuentes de la época, que además son mucho menos abundantes que en épocas posteriores, ya que el nacionalismo vasco anterior a 1903 solamente había conseguido una fuerte implantación en Bilbao, comenzó a organizarse en algunos distritos rurales de Vizcaya y era todavía casi desconocido en las otras provincias vascas.

Por todas estas razones me voy a restringir en este artículo sobre los archivos y bibliotecas de la época nacionalista de Sabino Arana a resumir brevemente la situación de los fondos documentales más importantes. Como en la mayoría de los casos la documentación se halla guardada en los mismo lugares mencionados con más detalle en el artículo sobre la fase post-sabiniana, remito a la información allí dada en lo que se refiere a la ficha técnica de cada biblioteca o archivo, siempre que se dé esta coincidencia.

## I. Fondos Públicos

Los archivos y fondos públicos para el estudio del nacionalismo vasco anterior a 1904 tienen menor importancia en lo que concierne a su riqueza documental que los archivos privados. De indudable valor es la biblioteca y hemeroteca de la Diputación Provincial de Vizcaya, que conserva algunas publicaciones nacionalistas en colecciones completas (Baserritarra 1897)

e incompletas (Bizkaitarra 1894/95), así como otras publicaciones no directamente nacionalistas de la misma época. Del periódico fuerista y más tarde nacionalista “Euskalduna” sólo existen algunos números de los años 1897 y 1898. El órgano socialista “Lucha de Clases”, importante por sus polémicas contra los primeros nacionalistas, se conserva de los años 1897 a 1901. Como fuente complementaria pueden servir los diarios de la época, como por ejemplo la colección completa del diario monárquico “El Nervión”, que sale a partir de 1891.

El otro foco documental importante para la historia del nacionalismo vasco hasta 1904 es Guipúzcoa. Mientras en el “Fondo Urquijo” de la Diputación de Guipúzcoa no se encuentran publicaciones directamente nacionalistas y hay que conformarse con la lectura de periódicos, cuyo valor consiste en ser pre-nacionalistas, del entorno político-cultural del nacionalismo o solamente en el hecho de ser de la época (La Unión Vasco-Navarra 1882/83/84; Irurac-bat 1882; El Ibaizabal 1877; 1902/03; Eskualduna 1887-1924), la hemeroteca hallada en el archivo municipal de Tolosa adquiere mucha mayor importancia. Existe una colección completa de “La Patria” (1901-03) e incompleta de “Patria” (1903-04), así como el periódico nacionalista “Patria” (1902-06), editado en Chile.

Por último cabe mencionar la colección del diario integrista donostiarra “El Fuerista”, que en los últimos meses de su existencia (1897/98) realiza un acercamiento ideológico hacia los planteamientos de Sabino Arana y se convierte en el único diario nacionalista con que pudieron contar los jeltkides guipuzcoanos durante muchos años, hasta aparecer en 1930 “El Día”. La colección de “El Fuerista” se puede consultar en la hemeroteca municipal de San Sebastián.

## II. Fondos Privados

En primer lugar hay que destacar la enorme riqueza historiográfica de la biblioteca de la “Sociedad Bilbaína”. Aparte de la amplia colección bibliográfica de y sobre la época de Sabino Arana, se conservan varios periódicos importantes del nacionalismo y su contorno político-cultural, como puede ser la revista

“Euzkadi” (“Revista trimestral de Ciencias, Bellas Artes y Letras” 1901-15), cuyo fundador fue Sabino Arana, el periódico fuerista y más tarde nacionalista “Euskalduna” (1896-1908) o el periódico político-cultural “Euskal-Erria” (San Sebastián 1880-1918).

A continuación merecen ser citadas dos instituciones religiosas: La biblioteca del Convento Benedictino de Lazcano (Guip.) y la biblioteca del Seminario de Derio (Viz.). Aun estando centrada fundamentalmente en la historia del nacionalismo vasco durante el franquismo, en la biblioteca de Lazcano también se encuentran varios libros, folletos y periódicos de la época sabiniana (Baserritarra 1897-completo; Bizkaitarra 1893-95,-casi completo).

En Derio se puede consultar, entre otros folletos y libros de la época, el periódico “La Patria” (1901-03) o también del entorno cultural vasquista “La Baskonia” (Revista Ilustrada Euskara-Americana, Buenos Aires 1893-1907, incompleto).

Si salimos del ámbito de los fondos con documentos publicados y nos acercamos a los fondos privados que contienen fuentes no publicadas, se puede resaltar primero el “*Legajo Aranzadi*”. Está guardado en el convento benedictino de Estíbaliz (Alava) por el padre Mauro Elizondo y contiene correspondencia recibida por el líder nacionalista histórico Engracio de Aranzadi “Kizkitza”.

La gran mayoría de las cartas son de los hermanos Luis y Sabino Arana y abarcan el período entre 1876 y 1903. Hace algunos años se publicó la correspondencia del Legajo Aranzadi en dos tomos (Elizondo, Mauro: *Correspondencia inédita de los hermanos Arana Goiri*, 2 tomos, Edit. La Gran Enciclopedia Vasca, Bilbao 1981).

En Estíbaliz se guarda también en fotocopia una parte de otro fondo particular, que es el fondo “Angel Zabala” (Kondaño), sucesor de Sabino Arana como líder del Partido. Este fondo se conserva, en parte todavía sin ordenar, en la casa del hijo de Angel Zabala en Bermeo. Una parte de la documentación me ha sido facilitada por el nieto del político nacionalista, Aingeru Zabala. Aquí también se trata de correspondencia recibida por Angel Zabala y escrita por los hermanos Arana. Las cartas de Sabino son del período entre 1895 y 1903, las de Luis se escribieron entre 1895 y 1905. Las cartas de Sabino a Angel Zabala también se han publicado recientemente junto con otro texto del propio “Kondaño” sobre distintos aspectos de la historia nacionalista, por una editorial del PNV (Kondaño: *Primeros años del nacionalismo*, Ediciones Alderdi, Bilbao 1985).

Parcialmente conocido por el trabajo de Javier Corcuera es el contenido del archivo de *Luis Arana*, hermano de Sabino y durante muchos años presiden-

te del Euskadi-Buru-Batzar. Este archivo se había guardado durante el período franquista en el hotel “Euskalduna” de San Juan de Luz bajo la custodia del militante histórico de “Yagi Yagi” Lezo de Urreiztieta. Después de la muerte de Lezo el archivo “desapareció” durante un tiempo y no se tenían noticias de su paradero. Las últimas informaciones que tengo son las siguientes:

El archivo se ha trasladado otra vez a este lado de la frontera y se encuentra en Portugalete, en la casa del recién fallecido hijo de Luis Arana, administrado por el nieto de éste. A pesar de haber mantenido varias reuniones largas con el representante de la familia y administrador del archivo, finalmente recibí una contestación negativa a mi petición de acceso al archivo con la más que sorprendente excusa de que “políticamente” no interesa que algún documento salga a la luz pública. La familia Arana, según informaciones de mi interlocutor, esta políticamente muy enfrentada a la actual dirección del PNV, a la que acusa de haberse hecho ilegítimamente con parte del archivo de Luis Arana.

A pesar de la imposibilidad de ver personalmente los fondos, por las conversaciones mantenidas con el representante de la familia y las indicaciones encontradas en un índice del archivo se puede hacer una descripción global de los documentos:

Se trata de una documentación conservada en cinco cajas que abarca sobre todo el período de finales del siglo XIX hasta 1937. Existen por un lado todo tipo de escritos de Sabino y por otro lado escritos, decretos y correspondencia de Luis Arana, no solamente sobre asuntos directamente políticos del Partido, sino también relacionados con otros temas, como puede ser por ejemplo la amplia correspondencia con eclesiásticos. Además se guarda prensa nacionalista, así como libros de actas del primer Euzkeldun Batzokija y reglamentos de las diversas etapas del Partido y de entidades anejas.

Finalmente quiero mencionar el caso de *Eduardo Landeta*, cabeza política de los “Euskalerricos”, ideólogo del nacionalismo moderado en las páginas del periódico “Euskalduna” y política y familiarmente relacionado con el industrial nacionalista Ramón de la Sota y Llano. La familia de Don Eduardo conserva una colección de todos sus artículos escritos en la prensa, pero niega la existencia de cualquier otro fondo documental. No obstante pude encontrar durante mis pesquisas archivísticas un índice de este archivo particular, cuyo último documento data de 1955, es decir, dos años antes de la muerte de Landeta, por lo cual se puede excluir una posible destrucción de los fondos durante la Guerra. Posteriores investigaciones para aclarar la suerte del archivo de Eduardo Landeta no han dado frutos.